

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 23 de Febrero de 1904.

N. 6.783

SECCIÓN POLITICA

Soberanía frailuna

Si en Inglaterra y en los Estados Unidos reciben telegramas de España y se enteran que en nuestro Parlamento se ha discutido durante diez días acerca del fraile filipino, sin otra cosa de mayor provecho, y si además leen que en la última sesión la mayoría que gobierna, aplaudió calurosamente la defensa de la Inquisición; al ver el rebajamiento á que ha llegado quien esto soporta; al sondear la degradación y vileza á que ha descendido quien en pleno siglo XX, y en Europa, consiente ser representado por una Cámara que parece el traslado de un refectorio dominico, no podrán menos de pensar tanto ingleses como yanquis, que *bien estuvo lo hecho*, y si algún remordimiento de conciencia tuvieran al recordar su infame acción, ya nuestro gobierno habrá borrado todo escrúpulo, acabando de convencer á yanquis é ingleses que somos una nación moribunda, destinada á perecer, y que en nuestra agonía sólo suspiramos por las tristes harañas que inmortalizaron á Torquemada, cuya calavería quizá se sonroje de estos póstumos aplausos.

Triste jornada la de ayer!

Ahí, en nuestra Cámara; se ha dicho por Maura que los frailes están en las cumbres de la ciencia y dominan en las cimas de la sociedad por encima del mundo entero... y Nocedal, su auxiliar y acólito, ha cerrado la discusión, entonando un himno á la Inquisición, coreado con atronadores aplausos de la mayoría.

El rubor acude á nuestras mejillas al ver á qué extremos llega la estupidez humana. Cubanos y tagalos deben mirarnos con compasiva lástima al contemplar la sima en que cayeron aquellos sus altivos dominadores...

Indudablemente merecemos este nuevo sonrojo. Somos los mismos que hemos elevado al poder, después de aquella indigna entrega de las colonias, á Sagasta, Moré, Silvela, Montero, Lineros, Weyler, Macías, Blanco, Primo de Rivera, Agustí, Nozalda, etc., y los que hemos premiado á los que otra nación cualquiera hubiera fusilado...; sí, somos los mismos que no hemos pedido reparación del desastre, los que hacemos gala de tanto deshonor, de tanta falta de decoro, que nos ha hecho merecer el desprecio de Europa...; á ser sólo vencidos, el mundo nos mirara quizá con simpatía, como miró á los griegos; pero nosotros no fuimos vencidos, y como ruines esclavos aplaudimos filosóficamente á los que toda-

ría á nuestra vista cobran el importe de la venta.

¡Baldón eterno! Se necesita un Jordán de sangre para lavarlos de tanta ignominia, y á lo sumo seguiremos revolviéndonos en el cieno... entre preclaros frailes, las jemas del saber español, como les proclama el jefe del gobierno.

¡Vergüenza de ser español y no tomar de ello cruda venganza! ¿Quién nos responde, tras esto, de que mañana no se nos entregue á los ingleses? Se conoce que nuestro pueblo carece de reacción suficiente para luchar contra la adversidad, y que cuando cae de bruces en el lodo, cae como el ebrio que necesita de un extraño que le ponga en pie. Fenicios, griegos, cartagineses, romanos, godos y árabes, fueron sucesivamente conquistándonos: cada conquista fué una ascensión y un progreso: desde que echamos los árabes de Granada fundando allí la Inquisición, expulsando los indios y exterminando al fin los moriscos, nos hemos quedado los indígenas y desde entonces vamos *pa atrás* entonando el tango del canchero, *siempre pa atrás*, que este debe ser nuestro himno nacional, y mientras nosotros acabamos de perder en el siglo XIX casi todo un continente, la América, y lo más rico del otro novísimo de la Océania, perdiéndolo cobarde y vergonzosamente con demostración patente de nuestra ignorancia y falta de cutis, el mundo entero se levanta, los Estados Unidos se han hecho un poderoso imperio, la Gran Bretaña abarca medio mundo, se ha hecho la unidad del imperio alemán, se ha consumado la unidad italiana pisoteando al Papa, Japón ha salido de la barbarie en cuarenta años, Grecia se ha desprendido de las zarpas de Turquía, y Francia, la desgarrada Francia, la vencida y humillada en su propia capital, expulsó la roña napoleónica, pagó su enorme deuda, rehizo su cultura y creóse una riqueza colosal, con la cual puede enorgullecerse de un ejército y una marina potentes... y nosotros, ¡pobres de nosotros! nosotros seguimos invocando al fraile, el vil parásito que roía nuestras entrañas, y como el tísico, consumido de microbios, soñamos con la Inquisición...

Representantes de la cultura ¡los frailes! Echados de todas las naciones civilizadas, arrojados de Filipinas, expulsados de Francia, proscritos de América, sin asilo en la misma Italia, desterrados de Portugal, huyendo de la luz como las ratas, buscan en España su última madriguera, y como los parásitos al pordiosero, acuden á nuestra nación á infundirnos la letal cultura teológica, preñada de falsedad, ignorancia y barbarie.

Otra vez al siglo XIII

El hecho solo de que un presidente del Consejo haya tenido que dedicar más de una semana, á discurso por

tarde, á la defensa de un fraile, es la más palpable muestra de nuestra inferioridad. ¿En qué Parlamento del mundo se hubiera esto tolerado? Hacienda, ejército, marina, cambios, administración, ley electoral, tributación, saneamiento de la moneda, relaciones internacionales, tratados con América, hielgas, marina mercante, caminos, canales, todo lo que signifique vida económica, progreso, fuerza y riqueza, todo eso queda oscurecido en la mente de Maura, eclipsada por la interposición de un fraile. La nación toda, la prensa entera, no valen ante él lo que la sandalia dominica.

¿Cabe mayor insensatez? ¿Dióse nunca tal aberración? ¿habrá resucitado de nuevo Don Quijote?

Y en cambio, ya lo hemos visto, todo el mundo esperaba que esta discusión se engarzara con la del desastre colonial; creíamos que iban á aparecer al descubierto todas las iniquidades perpetradas entonces; esperábamos que surgiesen á la afrenta pública todos los colaboradores de la derrota; creíamos que se les iba á clavar en la picota pública para escarnio de la historia y enmienda futura...; nada, imposible, silencio en filas, doble llave al candado; queda algún documento? Ya se destruyó. Lo importante aquí es volver á atrás, *siempre pa atrás*, retroceder al fraile, cantar un himno á la Inquisición, maldecir la ciencia humana, rebozarnos en los hábitos, ser la excepción de Europa y preparar á España para una nueva desintegración...

Entra el fraile en los palacios, ocupa con su orgullo personal el ámbito entero del Congreso, pronto se le ingertará en las Universidades, ya él se ha colado con la capucha calada y de rondón en la enseñanza libre...

¿Entrará también en Valencia?

JOSE MARIA ESCUDER.

El Japón

ANECDOTA CARACTERISTICA

Lo es la que cuenta en «Le Temps» Jules Claretie con las siguientes frases: Hace varios siglos, el portugués Pinto, naufragado en las costas de Nipón, había conservado un arcabuz, á pesar de la tormenta. Los japoneses no conocían á la sazón más que los arcos y las flechas. Algunos de ellos, curiosos é intrigados, pidieron á Pinto que les prestara su arma, con el objeto de estudiarla. El arma pasó de mano en mano. Los hombrecillos, sonrientes, la examinaban, curiosos, con cristales de aumento, con un aire parecido al de los habitantes de Lilliput al examinar á Gulliver.

Cuando Pinto pudo hacerse á la mar y despedirse del Japón, los japoneses habían construido quinientos arcabuces sobre el modelo del suyo, y doscientos años después había en el Japón

trescientos mil arcabuces semejantes. Sólo este rasgo pinta á una raza.

LA DIPLOMACIA JAPONESA

Tiene la palabra un general francés: «Habitó hace años frente á la legación japonesa. La veo trabajar; mis ventanas dan á las suyas. Trabajan siempre, aprenden siempre. Almuerzan y comen juntos. Después de las comidas se dispersan: cada uno por su lado busca, pregunta, mira. Este, visita una fábrica; aquél, una estación de ferrocarril; el otro un Museo, la Casa de la Moneda ó la Manufactura de Tabacos; el otro, un cuartel. Y al llegar la tarde todos se encuentran en la legación. Se diría que una corneta invisible toca á asamblea. Se colocan alrededor de la mesa. Cada uno lleva su granito ó su gusanillo, como en un hormiguero. Y yo, al volver de la Opera, de la Comedia ó del circo, encuentro á veces, á las dos de la madrugada, que los pesqueros japoneses se hallan inclinados sobre algún papelote ó sobre algún plano, detrás de las ventanas iluminadas. A menudo he perdido la noche y hasta alguna partida de poker. Ellos, ¡nunca! De ser diplomático, no estaría tranquilo Militar, ¡desconfío!»

PROGRESOS INDUSTRIALES

En breves cifras condensa Mr. René Viviani los progresos industriales del Japón.

En 1880 había en el imperio 117 kilómetros de ferrocarriles; en 1893, 3.010; hoy día pasan de 6.000.

En 1880 había 20 fábricas movidas á vapor, con un personal obrero de 20.000 hombre. Hoy las fábricas son 3.200, con 300.000 obreros.

Viviani dice que la derrota del Japón no detendría estos progresos, sino que contribuiría á acelerarlos, porque el Japón trataría de desquitarse en las faenas de la paz de los reveses de la guerra.

Telegramas

MADRID 18

MINA ALIX

Cuando esta mañana hizo la visita de costumbre, el doctor Espedal halló á Mina Alix postradísima y en estado casi agónico.

Ordenó se avisara inmediatamente al esposo, por medio de un ordenanza. Cuando llegó, aquel acababa de fallecer la desgraciada artista, pasando á la sala de Coyadonga donde había sido trasladada la enferma desde la última operación.

Al ver el cadáver de su esposa, Mr. Pajen sufrió un desvanecimiento habiendo necesidad de sacarle de la sala.

Poco después llegó el consul de los Estados Unidos, recibiendo la triste noticia.

A las cinco y media de la tarde se dió aviso del fallecimiento al juzgado instructor del distrito del Hospicio.

Mr. Pajen pedirá al juzgado instructor permiso que la autopsia se efectúe en el depósito del Hospital de

la Princesa, creyéndose que el juez accederá á la petición.

El cadáver será enterrado mañana probablemente, pues hay que esperar lo que diga el cónsul norteamericano, quien, por las leyes de su país, está encargado de esta misión con los súbditos norteamericanos que fallecen en el extranjero sin tener familia próxima.

Miss Mina Alix será enterrada en el cementerio civil por profesar la religión protestante.

LOS DEMOCRATAS

Varias de las comisiones del partido democrático (?) radical (?) se han reunido esta tarde en el Senado.

A la Alta Cámara llegaron juntos en un mismo carruaje los señores Canalejas y Montero Ríos, suponiéndose que durante el trayecto habrán trazado el plan de redención de España.

FALSIFICADORES DE MONEDA

El lunes comenzará la vista de la causa instruida con motivo de la falsificación de moneda y billetes de los Bancos de España y Portugal; falsificación descubierta en 1900.

Hay 22 procesados, entre ellos varias mujeres, para los que pide el fiscal en conjunto, unos 400 años de presidio.

El juicio durará unos 15 días.

Informarán seis peritos.

Los procesados y los curiales suman ya 60 individuos.

Las piezas de convicción representan un valor de 8 mil duros.

Una de las procesadas es tan obesa que por no entrar en el coche celular tendrá que ir á pie á la Audiencia.

D. JAIME DE BORBON

Se han recibido telegramas particulares participando que D. Jaime de Borbón marchará enseguida al teatro de la guerra, acompañándole el señor Ortiz de Zarate, presidente del Circulo Carlista de Madrid.

EL «VITORIA» A PALMA

UN FOLLETO

Madrid 19.—El ministro de Marina señor Ferrandiz ha negado que sea exacta la noticia circulada sobre el cange de la fragata «Vitoria» con un buque de guerra moderno, construido en Alemania.

También nos ha dicho que el «Vitoria» será destinado de apostadero al puerto de Palma de Mallorca.

Se ha puesto á la venta el folleto escrito por el P. Nozaleda, que lleva por título: «Defensa obligada contra acusaciones gratuitas.»

Dicho folleto dice que el golpe que hirió al P. Nozaleda, ha herido á todo el episcopado español.

MADRID 21.

SALMERON

y el servicio militar obligatorio

Probablemente hoy mismo el señor Salmerón interpelará al Gobierno para exigir, si se prevé la contingencia de conflictos internacionales, que se establezca inmediatamente el servicio personal obligatorio para todos los españoles en el ejército.

Graves impresiones

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 20.—Desde las tres de la tarde se hallan reunidos los ministros en Consejo.

Aun cuando hayan manifestado al entrar que el objeto de la reunión era para resolver asuntos y expedientes de puro trámite; se sabe que el Consejo de ministros revestirá importancia extraordinaria.

La nota de Inglaterra

Ahora parece que es exacto lo de la nota de Inglaterra, y que el Consejo que se está celebrando tratará del asunto.

¿Un Gobierno nacional?

Se asegura que ante la gravedad de los sucesos, el Sr. Maura ha declinado los poderes que le confirió el rey, aconsejando á éste la formación de un Gobierno nacional bajo la presidencia del general Azcárraga.

ESPECTACION

La espectación es grande en los círculos políticos.

Se afirma en estos momentos que en el Consejo que se está celebrando se tomarán importantes resoluciones.

Como se movilizan nuestras tropas

«El Globo» explicará hoy que las tropas movilizadas no tienen más cartuchos que los que lleva encima cada soldado; de manera que no podrían batirse seriamente.

El Gobierno ha pedido ahora partidas de cartuchería á Alemania.

Según el mismo periódico, los soldados no pueden todos abrigarse; pues no parecen los capotes necesarios para todos.

El Gobierno

Madrid 21.—Al salir del Consejo, el jefe del Gobierno dió á entender que el pánico de la Bolsa es debido principalmente á sorpresas de agiotistas, y como se le advertiera que los bolsistas cotizan supuestas alianzas de España, lo negó en redondo el señor Maura.

Como el Consejo duró cinco horas, se tiene por seguro que deliberó sobre la situación internacional, y especialmente sobre las defensas de nuestras islas adyacentes.

Hablaron también los ministros, como es de suponer, de la minoría republicana y de los próximos debates en el Congreso, reiterando todos su adhesión al de la Gobernación, y conviniendo en que se debe atacar la acometividad de los diputados republicanos.

EXTRANJERO

La guerra ruso-japonesa

PARIS 19.

El corresponsal de «Le Figaro» dice que el cónsul inglés en Shanghai obligó á un crucero ruso que, procedente de Manchuria había entrado en aquel puerto, á que saliese del mismo amenazándole con la fuerza si no lo hacía.

El Comandante del crucero obedeció la orden declarando que en caso de que fuese atacado por los japoneses cuando él saliese del puerto, su primera bala la mandaría al consulado de Inglaterra.

Dicen de Bremen que dos vapores fletados por una casa rusa han sido capturados por los japoneses en la costa del Japón.

Londres.—«El Times» publica un telegrama de Tokio en el que se asegura que en el combate del día 9 los proyectiles rusos se rompían contra las corazas de los barcos japoneses, mientras que los proyectiles japoneses eran muy destructores.

Los cazatorpederos que tomaron

parte en el ataque del día 14, han regresado á su base de operaciones.

Londres.—El ministro del Japón recibió anoche un telegrama de Tokio anunciando que no se ha efectuado aun ninguna nueva tentativa de desembarco por parte de los japoneses en las inmediaciones de la bahía de Pigeon, en donde esto se hace tan difícil, que los japoneses que lo intentaron fueron aniquilados y 150 de ellos han sido hechos prisioneros.

Añade que es inexacto que los japoneses hayan sido rechazados en la línea férrea cerca de Kin Chao. En el telegrama se declara que ningún buque japonés ha sido destruido y que la eficacia de la flota japonesa para el combate no ha disminuído.

En San Petersburgo

BARCOS OFRECIDOS

Paris 19.—Un telegrama de San Petersburgo anuncia para el lunes la marcha de un batallón de estudiantes (?) rusos para el Extremo Oriente.

—El almirante Majarof llegará á Port-Arthur dentro de unos diez y ocho días para encargarse inmediatamente del mando de las fuerzas navales.

Decíase ayer en San Petersburgo que una potencia extranjera, que no se nombra, ha ofrecido á Rusia un acorazado de segunda clase, dos cruceros y dos contratorpederos. Parece que en el ofrecimiento interviene Alemania, y que se ha hecho también al Japón por si Rusia lo rechaza.

El transiberiano

Paris 19.—Un telegrama de Irkutsk (Siberia oriental) anuncia que finalmente ha sido suprimido todo el tráfico particular de viajeros, mercancías y correos por el transiberiano.

Actualmente se transporta por tierra el material de artillería que estaba embarcado para la Manchuria, y que no ha podido llegar á su destino.

La agencia Reuter ha transmitido una nota oficial dada por el Gobierno ruso el jueves en San Petersburgo. Dice así:

«Ocho días han transcurrido desde que Rusia entera fué sobrecogida de honda indignación contra un enemigo que súbitamente rompió las negociaciones, y mediante un ataque á traición intentó lograr una fácil victoria en una guerra premeditada.

»La nación rusa, con natural impaciencia, aspira á una pronta venganza y aguarda febrilmente las noticias del Extremo Oriente. La unidad y la fuerza del pueblo ruso aseguran indudablemente que el Japón recibirá el castigo que se merece por su traición y su provocación á la guerra, cuando nuestro amado soberano deseaba mantener la paz entre todas las naciones.

»Las condiciones en que se realizan las hostilidades, nos obligan á esperar pacientemente las nuevas de los triunfos de nuestras tropas, que no pueden sobrevenir hasta que el ejército ruso haya entablado decisivos combates.

»La distancia en que está situado el territorio atacado y el deseo del Czar de mantener la paz, fueron causa de la imposibilidad de la guerra con gran antelación. Largo tiempo se requiere todavía para inferir al Japón un golpe durísimo, adecuado á la dignidad y al poderío de Rusia; y aminorando en lo posible la efusión

de la sangre de sus hijos, infligir el justo castigo á la nación que ha provocado la lucha.

»Rusia tiene que aguardar los acontecimientos con paciencia, segura de que nuestro ejército vengará con creces tal provocación. Hay que tener en cuenta que se tardará algún tiempo en emprender las operaciones por tierra, y que no podemos obtener noticias rápidas del teatro de la guerra.

»Derramar sangre inútilmente es indigno de la grandeza y poderío de Rusia. Nuestro pueblo muestra tan firme unión y tal abnegación en pro de la causa nacional, que se le debe la inmediata publicidad de todas las noticias verdaderas que se reciban de los lugares de las hostilidades.

Un rumor

Paris 19.—Por San Petersburgo se transmite la noticia, probablemente falsa, de que la escuadra de cruceros de Vladivostock ha destruído acorazados y cruceros japoneses, en un combate.

La noticia se atribuye á una embajada extranjera, que la comunicó al czar.

El crucero «Boyarín»

Paris 20.—El corresponsal del «Daily Mail» de Londres en Chi-fu dice que el crucero ruso «Boyarín» corrió una formidable tempestad en la bahía de Dalny (al Norte de Port-Arthur) y que finalmente fué lanzado sobre las rocas en las que ha quedado empotrado.

Se recordará que el crucero «Boyarín» fué señalado por los japoneses como torpedeado en el ataque nocturno del día 14, en Port Arthur.

El Tesoro ruso

Paris 20.—Dícese que el fondo de que dispone Rusia para la guerra asciende á 820 millones de francos.

La neutralidad de China

CONFLICTO RUSO-AMERICANO

Paris 20.—La nota de los Estados Unidos á las potencias, después de la declaración de la guerra ruso japonesa, para mantener la neutralidad de China, ha exasperado á los rusos, que ven en esta iniciativa la continuación de la conducta seguida por los norte americanos contra la expansión rusa en el Extremo Oriente.

En vísperas de la guerra, el gabinete de Washington se apresuró á reclamar el cumplimiento de su tratado con China (soberana de Manchuria) que le otorgaba derechos de comercio y de establecer consulados en varios puertos manchurianos y en la capital, Mukden. Sin perder tiempo ha nombrado sus cónsules, solicitando oficiosamente de Rusia, ya que ocupa de hecho aquellas plazas, la aprobación de esas designaciones.

El Gobierno de Rusia—según un telegrama de Washington—contestó al secretario federal de Estado mister Hay que no autorizaba el establecimiento del consul de los Estados Unidos en Mukden.

En vista de ello, se aseguraba que mister Hay estaba resuelto á pedir exclusivamente el «exequaturo» á China, cuya soberanía nadie ha suprimido en la Manchuria, ocupada temporalmente por tropas rusas.

El conflicto queda pues planteado entre los Estados Unidos y Rusia.

Sobre los antecedentes de la nota americana, la «Gaceta Prusiana» de

Berlín, dice, en su edición del jueves que las negociaciones diplomáticas entabladas en Washington no se redujeron al reconocimiento de la neutralidad de China por las potencias, sino que el Gobierno americano no expuso la proposición de que se dispusiera algo á fin de limitar la acción de Rusia en el caso de una derrota completa de los japoneses.

La proposición fué rechazada por Alemania, alagando que no quería aceptar compromiso de clase alguna para el porvenir.

Aprestos franceses

París 20.—El «Petit Parisien» dice en una segunda edición que se apresura los armamentos navales.

El acorazado «Gloia», quedará listo mañana en el arsenal de Lorient.

El crucero acorazado «Gambetta» ha hecho ensayos brillantes de las calderas.

EL ALMIRANTE ALEXIEF

París 20.—Un telegrama (procedencia rusa) dice que el virrey Alexief permanece en Port-Arthur, aguardando al almirante Mujarof, antes de trasladar el cuartel general á Jarbin.

Catástrofe en el lago Baikal

Tres regimientos rusos aniquilados

Londres 20.—Un despacho transmite el rumor que ha corrido en San Petersburgo sobre una catástrofe en el lago Baikal, donde á consecuencia de la ruptura de los hielos se han hundido tres regimientos rusos.

La noticia de la catástrofe ha suscitado emoción hondísima.

Supónese que todos los soldados del contingente han perecido.

La catástrofe se explicaría por el tráfico que la necesidad ha hecho llevar sobre el hielo, á través del lago. En tiempos normales, el transiberiano está cortado por las aguas del lago, de manera que los trenes son embarcados en ferri-boats, que los trasladan de uno á otro extremo de la línea. Está proyectado el enlace dando la vuelta por la orilla del lago, pero la obra es costosa y difícil, y como había prisa en abrir la línea, se dejó para más tarde.

Al sobrevenir la guerra el gobierno ruso se encontró con que no podía demorar los suministros de víveres y municiones al enorme ejército de operaciones en Manchuria; la línea férrea, de sí imperfecta, lo era mayormente con la navegación suprimida en el lago Baikal helado. La necesidad indujo á tender una vía suplementaria encima del hielo, que juntara las dos secciones, oriental y occidental. Hace pocos días se habló ya de la ruptura de la constra de la costra de hielo, que es posible se haya abierto bajo el peso de un tren militar.

Los jefes rusos

Según los informes de San Petersburgo, no va ya el general Knropatkin, ministro de la guerra á encargarse del mando en jefe del ejército de operaciones, sino que lo toma en definitiva el teniente general Linievitch.

Las tropas de que dispone el general Linievitch para la campaña contra los japoneses comprenden las unidades de Siberia puestas en pie de guerra, con el ejército de ocupación de Manchuria.

El ejército en campaña está formado por ostos contingentes:

Infantería, 111 batallones con 2.120 oficiales y 110.000 soldados.

Caballería, 75 escuadrones con 315 oficiales y 12.350 soldados.

Artillería, 23 baterías (de ocho piezas) con 170 oficiales y 7.380 hombres.

Ingenieros, 8 batallones y 1¼ con 253 oficiales y 12.250 soldados.

Las tropas de plaza, ó de fortaleza, constituyen batallones ó secciones de infantería, artillería á pie, zapadores, minadores, telegrafistas y artificieros. Total 6 batallones y 3¼ con 180 oficiales y 7.800 hombres.

De manera que el ejército de primera línea es de 118 batallones de infantería, 75 escuadrones, 27 baterías y 8 batallones de ingenieros. Total 3.070 oficiales y 179.800 hombres.

El ejército de segunda línea ó de reserva está formado por contingentes siberianos, de escasa valía militar, reunidos en 49 batallones, 36 escuadrones y 8 baterías; 860 oficiales y 47.600 hombres.

En resumen: para la campaña contra el Japón cuenta Rusia con 3.950 oficiales y 227.500 soldados de todas armas.

Si se tiene en cuenta que este ejército debe guardar miles de kilómetros de vía férrea, que opera en territorios estériles á temperaturas heladas, que tiene al enemigo dueño del mar, y que sus bases de aprovisionamiento están en Europa; no cabe duda en que es inferior al ejército japonés, resistente, instruido en el tiro, conocedor del terreno en que hizo la campaña de 1895, y siempre en contacto con sus centros de aprovisionamiento y refuerzo.

EL EMPERADOR DEL JAPON

El corresponsal del «Dayli Mail» de Londres en Tokio dice que el emperador ha entregado su fortuna personal en depósito al Banco del Japón, para que se agregue á los fondos recaudados en los recientes empréstitos y se emplee si es necesario, en cubrir los gastos de la guerra.

En la capital japonesa hay completa tranquilidad y confianza.

Rusos embarcados

El crucero francés «Pascal» lleva á los marinos rusos recogidos á bordo después del combate de Chemulpo, hasta Saigon, donde los desembarcará y dejará detenidos hasta que termine la guerra, según lo dispuesto por el almirante japonés.

Los que tiene á bordo el crucero inglés «Talbot» serán desembarcados con idénticas condiciones en Hong Kong.

Los rusos residentes en Corea no son molestado, pero serán embarcados todos en un vapor japonés, por considerarse inconveniente su estancia en los puertos coreanos.

AGITACION EN SAN PETERSBURGO

Un despacho de San Petersburgo señala agitación extraordinaria en la capital.

La opinión soliviantada por los reveses de la campaña reclama pronta decisión para ostigar al enemigo ensoberbecido.

MAHON

LLEGADA DE TROPAS

PRIMERA EXPEDICION

A las siete y media de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca».

En el indicado buque han llegado, el batallón de cazadores de «Las Navas» n.º 10, media batería de artillería del 11.º regimiento montado y

una sección de Administración militar.

Esperaban á los expedicionarios numerosos público que llenaba el muelle y las cuevas y miradores que dan al mismo.

La banda del regimiento de Baleares núm. 2, les ha recibido al son de alegres pasodobles, correspondiendo con otros la charanga del batallón de cazadores.

Han pasado á bordo á cumplimentar á los expedicionarios, el coronel de Infantería señor Antón Vives, un oficial de Estado Mayor y varios jefes y oficiales de distintas armas.

Una vez puesta la plancha del buque, se han situado al pié de ella el General Gobernador señor Galbis, el General segundo jefe señor Morales, el Delegado del Gobierno señor Cavanillas, el Alcalde de esta ciudad señor Victory, y gran número de Jefes y oficiales francos de servicio, los cuales han presenciado el desembarque que ha tenido lugar con facilidad.

Una vez formado el batallón, y á los acordes de la marcha real tocada por la banda del regimiento de Baleares núm. 2, por la charanga del batallón de cazadores y banda de cornetas del mismo, ha sido sacada de á bordo la bandera del batallón, siendo saludada por todos incluso el paisanaje que á su paso se descubría, pues, á pesar de habernos tachado varias veces en la península de ser más afectos á las dominaciones extranjeras que á la española, nuestros paisanos saben dar el mentís cuando se presenta la ocasión y todos á una saben descubrirse ante el emblema sagrado de la Patria, y si importa derramar por ella su sangre.

Ocasión tendrán nuestros huéspedes de conocer el caracter de estos isleños, y seguros estamos que su estancia entre nosotros ha de serles grata.

El batallón se ha dirigido inmediatamente á los cuarteles de la Expañada, en donde se le tenía preparado el rancho.

La artillería ha subido á las once dirigiéndose también á los mismos cuarteles.

La artillería después de dejar el material de guerra depositado en el cuartel, ha vuelto á salir procediéndose entonces al alojamiento de los individuos que permanecerán en Mahón hasta que llegue la otra media batería.

El batallón ha salido para Alayor esta tarde á las dos y media, pernoctará esta noche en dicho punto, mañana en Mercadal, y pasado mañana llegará á Ciudadela punto de su destino.

La media brigada de cazadores compuesta de los batallones de «Las Navas», de «Madrid» y de «Barbastro» que viene destinada á esta isla, estará al mando del coronel don José de la Lastra y Rojas.

Según el «Diario de Barcelona» de ayer, mañana llegarán con el «Menorquin» los batallones de «Madrid» y «Barbastro».

Según leemos en los periódicos de la península, en cuanto se incorporen los nuevos reclutas comenzará el envío de fuerzas en gran escala á nuestras islas y á las plazas del Norte de Africa.

La artillería llegada hoy es sólo la mitad de la destinada á esta isla. Mañana llegará la otra mitad, y luego saldrán para Alayor, punto al cual va destinada.

Con dicha fuerza ha llegado el Comandante de Artillería señor Perez Roldo que viene á hacerse cargo de las baterías que se congregarán en esta isla.

Para veinte plazas que se han de dar á señoritas en el Banco de España, se han presentado la friolera de mil solicitantes. Y esto que más de la mitad de dichas plazas ya están dadas á huérfanas de empleados del establecimiento.

Dicen de Palma que en virtud de órdenes recibidas del general Linares, tendrá lugar la movilización de la primera reserva de los reemplazos del 98 al 1902, incluso los redimidos á metálico.

El capitán general ha dado orden rigurosa de que no se faciliten noticias á los periodistas.

Esta tarde á las seis y media ha salido para Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca». El jueves estará de regreso con una nueva expedición de tropas.

En el número de Noviembre-Diciembre de la «Revista general de Legislación y Jurisprudencia», Cañizares, 3, Madrid, que dirige el distinguido juriscónsulto señor Manresa, se insertan notables trabajos jurídicos de los señores Dorado, Charrín, Gascón, Santamaría, Perez González, y otros.

De dichos trabajos, merecen citarse, por ser de mayor interés, los relativos á «Estudios sociales»; «Estudios acerca de la aplicación del desahucio á los contratos de aparcería»; «Intervención de la Magistratura en la función electoral»; «El Derecho racional y el histórico»; y «Efectos de las inscripciones de los títulos de la propiedad en el Registro».

SECCIÓN TELEGRÁFICA

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 5'00.

En el Congreso se ha armado un monumental escándalo sobre una pregunta del señor Nocedal acerca de si es legal el grito de Viva la República.

A la salida de los diputados republicanos la muchedumbre, agrupada en la puerta del Congreso, les vitoreó, la policía la intimó á dispersarse, y como no lo hicieran cargó sobre ella, ocurriendo carreras cerrándose todas las tiendas y resultando heridos los señores Ortega Munilla, Morayta, el literato señor Perrin, el actor señor Cayuela, el redactor del diario «España» señor Mendoza y otros; hay muchos detenidos. Témesese que hoy se reproduzcan los desórdenes.

Madrid 23, 7'15.

New York.—Un despacho de Tokio dice que el almirante japonés proyecta atacar nuevamente á Port-Arthur.

Madrid 23, 10'15.

La prensa califica de abusos de autoridad, la carga que dió ayer la policía á la gente que ovacionó á la minoría republicana.

Anunciase que varios elementos de la mayoría combatirán los créditos que se piden para la movilización de tropas.

Tómense precauciones para evitar que se reproduzcan más desórdenes fuera del Congreso.

Telegrafían de Nagasaki que los japoneses apresaron cuatro torpederos rusos.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Oírese á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

Á PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.951'34
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'35
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

La Iberia

Sociedad Mútua de Seguros

Contra accidentes personales del

TRABAJO

Rambla Cataluña, 65—BARCELONA

Delegado en Menorca: CRISTOBAL CARDONA GIMIER

Para vender

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel "Lerroux"

¡Pedirlo en todas partes!

Anti-Reumático Grau-Inglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaques, Sto. Domingo, 12, 1.ª derecha, Palma de Mallorca.

Para vender

Lo está la casa número 28 de la calle de San Jorge.

Informes su dueño, Doctor Orfila ro.

Don Juan Victory Taltavull,

Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que el día 6 del próximo mes de Marzo á la hora de las nueve se reunirá el Ayuntamiento en las Casas Consistoriales para dar principio al acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al Reemplazo del corriente año, conforme á lo dispuesto en la vigente Ley de Reclutamiento.

Deberán concurrir todos los mozos sorteados para ser medidos y reconocidos y para exponer lo que tengan por conveniente aquellos que se crean con derecho para ser exceptuados ó exentos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados á quienes se les entregará además una papeleta de citación individual.

Mahón 23 Febrero 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

British Vice Consulate

PORT MAHON

Y make known to all the British Subjects residing in this Island, that His Most Gracious Majesty King Edward VII issued, on the 11th of the present month, a Proclamation, which was published in the London Gazette of the same day, strictly charging and commanding all His loving Subjects to observe a strict Neutrality in and during the War, unhappily existing between Russia and Japan, and to abstain from violating or contravening either the Laws and Statutes of the Realm in this behalf, or the Law of Nations in relation thereto, as they will answer to the contrary, at their Peril.

The said Proclamation is exhibited at this Vice Consulate.

Port Mahon February 23rd 1904.—Bartolome Escudero, Vice Consul.

Don Leopoldo Hagar y Mendivil, Comandante de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahón etcetera etc.

De orden del Excmo. señor Capitán General del Departamento.

Hago saber: Que comunicada oficialmente al Excmo. señor Ministro de Marina por el Excmo. señor Ministro de Estado, que el Embajador de Rusia en la Corte de orden de su Gobierno notificaba haberse roto las hostilidades entre los Imperios Ruso y del Japon se noticia para general conocimiento de los Capitanes de los buques y demás partes interesadas en las guerras marítimas á fin de que cumplan las prescripciones y deberes que el derecho internacional impone referentes á tan sensible contingencia.—Mahón 22 de Febrero de 1904.—Leopoldo Hagar.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

En la descarga del vapor «Menorquin» en Barcelona, del día 10 Septiembre de 1903, se encontró una caja calzado sin documentar cuyo dueño no ha parecido hasta ahora á pesar de las diligencias practicadas al efecto.

La mencionada caja lleva marca J. G. G., sin numerar, y está depositada en Barcelona en los almacenes de los Sres. Amengual y C.ª á disposición de quien acredite ser su dueño, al que se entregará mediante el pago del flete y gastos correspondientes.

Para vender

Lo está una casa situada en la calle de Cifuentes números 85 y 87. Informes calle de Cardona y Orfila n.º 9.

SUBASTA

El domingo 28 del corriente mes, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, don Luis G. Pasqual y Ruiz, las fincas siguientes.

Una viña situada en tierras de Binatzan del término de Alayor.

Una casa calle de San Nicolás, n.º 9, de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, de Alayor.

Otra casa calle de Melians, n.º 85, de Alayor.

Dichas fincas proceden del concurso de D. Juan Sintés Pons y se adjudicarán al mejor postor, siempre que la postura sea del agrado de los vendedores.—Mahón 16 Febrero de 1904. 17-18-20-23-25-27.

Subasta

A voluntad de sus dueños, serán subastados el día 12 de Marzo á las 10 de la mañana y en la casa número 218 del caserío «Torret» del distrito de San Luis, algunos muebles procedentes de la herencia de D. Miguel Pons Sintés.

NODRIZA

Se necesita una
Informes calle del Angel, núm. 1.
Francisco Fabregues, imp.—Mahón.